

## PRESENTACIÓN

La explosión de la burbuja de las empresas denominadas "punto com" entre el 2000 y el 2002, junto al atentado de *Al-Qaeda* contra las torres del *World Trade Center*, generó gran incertidumbre en los mercados de inversión, fenómeno que se tradujo en una huida de los capitales de inversión hacia los bienes inmobiliarios. Frente a ello, la Reserva Federal de Estados Unidos inició una política de reducción de las tasas de interés, con el objetivo de revertir la recesión tecnológica y la incertidumbre.

Las políticas de dinero barato condujeron a un incremento de los créditos *subprime*, que remató en mecanismos de derivación de riesgos, infectando a los Fondos de Inversión, Fondos de Cobertura y Fondos de Pensiones. En septiembre del pasado año la crisis financiera, las caídas en las bolsas de valores y los evidentes síntomas de un proceso recesivo, impulsaron la búsqueda de millonarios planes de rescate que, al parecer, son insuficientes para enfrentar el problema.

Es en ese contexto que consideramos que la reflexión académica se hace más necesaria, porque las alternativas de solución a nuestros problemas pasan, necesariamente, por contar con una adecuada lectura de sus causas y de nuestras limitaciones frente a los desafíos externos.

Nuestro agradecimiento al Señor Rector de la Universidad Católica Boliviana, Dr. Hans van den Berg, por su permanente apoyo a las actividades del IISEC, así como a las otras autoridades de la universidad. Expresamos también nuestra deuda con quienes publican sus artículos en nuestra revista y a nuestros colegas, que nos regalaron su tiempo para revisar los trabajos.

Alejandro F. Mercado  
DIRECTOR IISEC - UCB